



青森市立幸畑小学校
令和7年8月26日
学校だより第6号
文責 教頭

ライ麦の根

校長 西村 健

37日間の夏休みが終わり、学校に子供たちの元気な姿が戻ってきました。お陰さまで無事に1学期後半の始業式を迎えることができました。保護者及び地域の皆様方のご支援ご協力に厚く御礼申し上げます。

子供たちの多くは真っ黒に日焼けし身長が伸びて、たくましくなったように感じました。夏休みには、家族と一緒に旅行に出かけたり、ねぶた祭りや花火大会などを楽しんだりしたと思います。地域の方々も子供たちのために、ねぶたの運行、ラジオ体操などを企画・運営してくださいました。身近な人々に見守られて楽しい思い出を作った夏休みを終え、子供たち一人一人がいろいろな思いをもって夏休み明けに臨んだことと思います。

私は講話の中で、「夏休みは、長いと感じましたか、それとも短いと感じましたか。」と聞いてみました。長いと感じた方に挙手したのは低学年が多く、短いと感じたのは高学年がほとんどでした。おそらく、長いと感じた子は、学校に出てきて友達と会いたかったのだろうし、短いと感じた子は、自由にやりたいことがもっとももっとたくさんあったのだろうと思います。

また、「規則正しい生活をすることができましたか。」という質問には、できなかったという方に挙手した子がたくさんいました。夏休みは、チャイムのない生活ですから、なかなか計画通り生活することが難しかったのだと思います。

いよいよ学校生活が始まります。心を引き締め、早く生活のリズムを整えて、毎日の生活を送ってもらいたいと思っています。

さて、五木寛之さんの著書『生きるヒント』の中に「ライ麦の根」について書かれてありました。

アメリカのオハイオ州の大学で、次のような実験が行われました。

木でつくった小さな箱の中に土を入れ、そこに一粒のライ麦の種をまきます。水を与えながら、数十日それを育てると、20cmほどの小さくて弱々しい一本の麦の苗が育ちます。そして、その小さくて弱々しいライ麦が、その生命を支えていくために一体どれほどの根を土の中に広げているかを調べました。箱を壊し、土をはらい、目に見える根はすべてその長さを測り、肉眼でははっきりと分からない根毛まで細かく計量し、土の中にはりめぐらされたライ麦の根の長さをすべて測ったのです。

ライ麦の根の長さの合計は、どれぐらいになったのでしょうか？ 20cmのライ麦の根の長さは、なんと「11200km」だったそうです。日本を飛び出して、アフリカにあるマダガスカルという国までの距離とほとんど同じです。めちゃくちゃ長いですね。

また、『生きるヒント』の中で著者の五木寛之さんは次のような思いを書かれていました。「風にそよぐ一本のライ麦が、その貧弱な生命をささえるために一万一千二百キロメートルの根を目に見えない土中に張りめぐらし、そこから必死で生命の糧を吸いあげつつ生きつづけているというのは、じつに感動的ではありませんか。」

私もこの話を初めて聞いた時はとても驚き、感動しました。ただ、「必死で生命の糧を吸いあげつつ生きつづけている」のは、ライ麦だけではありません。モンシロチョウもスズメも必死で生きています。もちろん、人間も同じです。人間には、11200kmの長い根っこはありませんが、心臓は24時間休むことなく動き続けています。「生きる」ってすごいことだし、素晴らしいことだと切実に思います。

根の話題でいえば、相田みつをさんの有名な詩の一つに、「夢はでっかく 根はふかく」という根のことが書かれたものがあります。「大きな夢をもちたいのなら、根が深くならなければいけない。反対に根が深くなればなるほど、夢も大きくなる」というような意味です。見えないところで頑張ったり、当たり前だと思えることに丁寧に取り組んだりすることが大切なですね。

これから1学期後半が始まります。生きているすばらしさを感じ取り、今、できることに一生懸命取り組み、でっかい夢をかなえるための根を育てていけるよう、目標に向かって努力していくよう、1学期後半も教育活動を展開していきますので、より一層のご協力・ご支援をよろしくお願い申し上げます。

9月の行事

- 1日(月) 4年あいさつ運動(～5日)
1年読み聞かせ
6年修学旅行2日目
- 2日(火) 6年修学旅行3日目
- 3日(水) 6年振替休業日
- 4日(木) 全校4時間授業/研修会のため
給食あり,13:10頃下校予定
- 5日(金) ALT来校
6年横内中学校壮行式参加
- 8日(月) 2,3年読み聞かせ
4年校外学習(プラネタリウム)
- 10日(水) スクールカウンセラー来校
委員会活動⑧
- 11日(木) 5年劇団ポプラミュージカル鑑賞会
- 12日(金) 3年校外学習(スーパー見学)
クラブ活動⑤
- 15日(土) 敬老の日
- 17日(水) 児童会朝会(図書)
委員会活動⑨
- 18日(木) 防犯訓練
- 19日(金) クラブ活動⑥
- 22日(月) 2年校外学習(ワラッセ他)
- 23日(火) 秋分の日
- 24日(水) スクールカウンセラー来校
- 25日(木) ALT来校
- 26日(金) ALT来校
1学期終業式
全校5時間授業
14:35頃下校予定
- 27日(土) 8月分教材費引落日①
学校公開日,10:15頃下校予定
- 29日(月) 幸小まつり
- 30日(火) 振替休業日
3年あいさつ運動(～3日)
2学期始業式,全校5時間授業
14:10頃下校予定

※PTA幸小まつりの準備のため、下記の期間は、
学校開放いたしませんのでご了承ください。
・会議室…9月22日(月)～28日(日)
・体育館…9月26日(金)～27日(土)

夏休み学習会

8月20日(水)

次週から始まる学校生活に向けての連絡やお勉強のお話をしたり、休み中の様子を伝え合ったりと、短い時間でしたが、充実した時間を過ごしました。

夏休み作品展★開催中

先般、各家庭にご案内いたしましたとおり、「夏休み作品展」を開催しております。

各学年とも趣向を凝らした力作が展示されております。

ご来校の際は、職員室インターホンで作品展鑑賞にきた旨をお話の上、直接会場へお向かいください。



◆期間 8月26日(火)～8月29日(金)

◆時間 26日 10:00～16:00
27,28日 9:00～16:00
29日 9:00～15:00

◆場所 1,2,3学年…理科室,理科室廊下
4,5,6学年…家庭科室,家庭科室廊下

※お手を触れずにご覧くださいませよう、お願いいたします。

秋の交通安全教室

「令和7年秋の全国交通安全運動2025」が、9月21日から9月30日にかけて行われます。これに先立ち、本校でも交通事故防止の意識を更に高めようと「秋の交通安全教室」を行います。

学習後、お子さんが振り返りシートや保護者用資料などを持ち帰ると思いますので、ぜひご家庭でも一緒にご覧いただき、お子さんが出かけるときには、一声かけていただければと思います。



駒込ダム建設に関して

駒込川上流に「駒込ダム」を建設するための準備工事を行っています。これに関わり、9月よりダンプトラックによる碎石の運搬が始まります。

登下校の際は、大型車にご注意くださるようお願いいたします。

◆経路 環状7号線～駒込交差点～幸畑交差点～
～県道40号線～ダム建設地

◆運搬目安時間：7時～17時頃

◆運行期間：9月～11月上旬

◆台数：1日50台程度(往復100台程度)

※工事関係者の方が、児童の安全確保のために当面の間、朝の通学時間帯に幸畑交差点で運行状況の確認をするそうです。